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Весточка из будущего
«Бессмертный полк» запустил ак
цию «Поздравь своего ветерана»

Уральцы могут написать поздравление с Днем Победы для любого ветерана из Свердлов
ской области. Первыми акцию поддержали воспитанники Березовского детского дома № 1 из 
поселка Монетного. Письма, сложенные во фронтовые треугольники, доставит специальный 
почтальон в форме военных лет. До 9 Мая послания успеют получить более 30 человек, но на 
этом акция не закончится. Ветераны будут получать письма в течение всего года.

стоп-кадр

В Кургане прошла финальная церемония награждения победителей 
окружных конкурсов профмастерства «Славим человека труда». Она 
началась с вручения государственных наград полпредом президента 
РФ в УрФО Игорем Холманских. Среди отличившихся на трудовом 
поприще — водитель-испытатель боевых и специальных машин, токарь, 
машинист укладчика асфальтобетона, металлург, учитель. В частности, 
указом президента РФ за заслуги в области здравоохранения почетное 
звание «Заслуженный врач Российской Федерации» присвоено Наталье 
Буяковой (на снимке), врачу Долговской врачебной амбулатории 
Куртамышской центральной районной больницы.

Т
а

Т
ь

я
н

а
 а

н
Д

р
е

е
В

а

помогут, но не всем
регионы УрФО подсчитывают ущерб от паводка

Стихия

 Ольга Бабанова,  
Светлана Добрынина,  
Валентина Пичурина

В ТюМенСкОй области на 25 ап
реля подтопленными были 188 до
мов в семи населенных пунктах. 
наиболее сложная ситуация оста
ется в Ишиме и Ишимском районе. 
От рекордного за последние 40 лет 
наводнения здесь пострадало око
ло 600 домов, более тысячи человек 
были эвакуированы. 

Пострадавшим уже выделили по 
50 тысяч рублей, а на этой неделе на
чали выдавать аванс на восстанов
ление жилья. Пока по 30 тысяч на до

мовладение. Причем с каждым по
лучателем заключается контракт, в 
котором прописано, на что будут 
потрачены деньги. если дом восста
навливается, выплаты продолжат
ся. В противном случае на компен
сацию можно не рассчитывать. Та
кие условия глава региона Влади
мир якушев объяснил просто: пер
вые 50 тысяч рублей многие остави
ли в алкомаркетах, вместо того что
бы купить необходимые вещи и 
стройматериалы. 

При этом областные власти ре
шили не оценивать ущерб, нанесен
ный каждому подворью в отдельнос
ти, а рассчитать единую сумму ком
пенсации за квадратный метр. По
страдавшим также возместят поте
рю имущества, учитывая среднюю 
стоимость холодильника, телевизо
ра, стиральной машины и плиты. 
Тем, чье жилье стало непригодным 
для проживания, дадут новое или 

предоставят возможность постро
ить самостоятельно, выделив древе
сину по льготной цене — по 350 руб
лей за кубометр. По 20 кубометров 
пострадавшие получат на ремонт и 
до 100 — на возведение нового дома.  
Поскольку своей деловой древеси
ны в Ишиме нет, власти региона за 
свой счет организуют доставку леса 
из других районов.  

В ЗаУралье водой залило насе
ленные пункты, расположенные 
вблизи рек Исеть и Тобол. Правда, 
оценить ущерб власти пока точно не 
могут.

— Мы осматриваем дома, участ
ки, собираем документы, потом 
передадим их в область. Только 
после этого будет принято реше

ние о компенсации, — пояснил Сер
гей Шибанов, заместитель главы 
Далматово, первого принявшего 
на себя удар стихии.

В Шадринске вода уже уходит, ра
ботают комиссии по оценке ущерба. 
В городе затопило 75 придомовых 
территорий и три дома. 

— Пока конкретных цифр нет, — 
сообщила пресссекретарь горад
министрации Тамара Петкова. — 
ранее гордума решила, что по

страдавших от ЧС освободят от зе
мельного налога. кроме того, воз
можна адресная материальная по
мощь. 

В кургане пик паводка еще не 
пройден, поэтому о размере убыт
ков говорить рано. Между тем руко
водитель администрации города 
александр Поршань заявил: вряд ли 
стоит всем попавшим в зону затоп
ления рассчитывать на компенса
цию. 

— людей известили о приближаю
щейся стихии. Они должны были к 
ней подготовиться, в лучшем случае 
застраховать имущество, — заявил 
ситименеджер. — Возможно, кому
то действительно будет оказана по
мощь, но не всем.

В СВерДлОВСкОй области паво
док захватил восток региона. Уро
вень воды в реке Тура повышается, и 
напряженная обстановка сложи
лась в поселках, расположенных по 
ее берегам. Движение автотранс
порта по региональным трассам 
пока не ограничено, но произведена 
отсыпка нескольких подтопленных 
участков дороги. Изза разгула сти
хии эвакуированы 229 человек, в 
том числе 55 детей.

— Жители, пострадавшие от па
водка, без поддержки не останутся. 
В каждом муниципалитете необхо
димо зафиксировать ущерб. Деньги 
на компенсацию мы выделим, — ска
зал председатель правительства об
ласти Денис Паслер.

Между теМ

В Челябинской области опасность паводка сохраняется только в пригороде Зла-
тоуста. В этом году режим ЧС объявляли в Сатке, Верхнем Уфалее и райцентре 
Варна. Однако помощь оперативных служб носила скорее превентивный харак-
тер. Работы по распиловке и чернению льда, расчистке русел рек и отсыпке бе-
регов позволили избежать заметных происшествий. 
Но недооценивать опасность большой воды специалисты не рекомендуют.  
24 апреля на реке Березяк в Катав-Ивановском районе погиб турист из Самары. 
На пороге в районе села Тюлюк сильное течение перевернуло катамаран, четве-
ро мужчин оказались в воде. Выбраться из ревущей реки удалось только троим.
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В Тюменской области решили 
не оценивать ущерб, нанесенный 
каждому подворью, а рассчитать единую 
сумму компенсации за квадратный метр

На Среднем Урале в 26 населенных 
пунктах остаются подтопленными  
28 жилых домов и более  
350 придомовых территорий.

Сколько стоит дом  
«заморозить» 
меСтные законы

на ямале обманутым дольщи
кам выплатят компенсации. 
Парламентарии региона рас
смотрели в первом чтении за
конопроект о поддержке тех, 
кто вложил деньги в долевое 
строительство, но так и не по
лучил долгожданное жилье. 
Заключившим договоры до  
1 января 2014 года потерян
ные средства компенсируют 
из бюджета.

В настоящее время в округе 
насчитывается свыше тысячи 
дольщиков, для них возводит
ся около 30 домов. Для некото
рых северян новоселье сдви
нулось на неопределенное 
время.  Так, в селе аксарка не
достроено два дома, здания 
проданы изза банкротства 
застройщика. В отношении 
директора фирмы возбужде
ны уголовные дела, подозре
ваемый объявлен в розыск. 
Между тем на удовлетворение 
требований 22 дольщиков не
обходимо 19,7 миллиона руб
лей, а денег нет.

решить проблемы этих и 
других, попавших в схожую 
ситуацию людей и поможет 
новый закон. Власти подчер
кивают: он коснется именно 
тех, кто вступил в «долевку» 
до 2014го. В дальнейшем за
конодатель предусмотрел уже 
страхование объектов долево
го строительства.

Правда, получать компен
сации несостоявшиеся ново
селы начнут в 2017м, так как 
в бюджете нынешнего года 
средства на это не заложены. 
Причем помощь государства 
положена один раз, и ее можно 
направить лишь на покупку 
или строительство жилья. 

ранее власти региона за
явили, что в подобных случа
ях нельзя ограничиваться вы
платами, и попросили парла
ментариев предусмотреть в 
законопроекте механизм пер
сональной ответственности 
для муниципальных чинов
ников, контролирующий сфе
ру строительства.

Ольга ладина,  
Тюменская область

Ветеранам сделают ремонт
Соцзащита

В югре на обновление жилья 
ветеранов Великой Отечест
венной войны направят 60 мил
лионов рублей. Сейчас состав
ляются сметы, заключаются 
контракты с подрядными орга
низациями. 

ремонт пройдет в квартирах 
почти 1,6 тысячи человек — са
мих ветеранов, вдов, детей по
гибших участников войны, 
жителей блокадного ленин
града. кроме того, фронтови
кам помогут купить новую бы
товую технику.

В канун 71й годовщины По
беды югорчан ждут и традици
онные денежные выплаты: ве

тераны получат по шесть тысяч 
рублей, труженики тыла, бло
кадники и репрессированные — 
по четыре тысячи, дети погиб
ших участников Великой Оте
чественной войны — по тысяче. 
на материальную поддержку 
7168 человек к Дню Победы из 
бюджета региона выделено 
20,185 миллиона рублей.

Ольга ладина, ХМаО 

справка «рГ»

В Югре ныне здравствуют 
3,3 тысячи ветеранов Великой 
Отечественной войны, бло-
кадников и тружеников тыла, 
в том числе 189 участников 
боевых действий.
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Услуга пользуется спросом
На Среднем Урале живет 500 тысяч 
«электронных граждан» 

В перВом квартале 2016 года число зарегистрированных пользователей единого портала 
госуслуг в Свердловской области достигло 500 тысяч. На интернет-ресурсе www.gosuslugi.
ru им доступны 4139 региональных и муниципальных услуг (для сравнения: в пермском 
крае — чуть более двух тысяч). В Ханты-мансийском округе почти 300 тысяч человек имеют 
«Личный кабинет» на портале госуслуг, в Тюменской области — свыше 250 тысяч. 

На короткой дистанции
росреестр расширяет возможности электронной регистрации недвижимости

Деловой завтрак

 Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Как утверждают эксперты, кризис — 
прекрасное время для мошенников, 
которые специализируются на сдел-
ках с дешевыми комнатами и доля-
ми в квартирах. Довольно часто не-
прозрачные схемы купли-продажи 
связаны с договорами ренты: люди 
все еще верят, что придет хороший 
дядя и всех облагодетельствует. о 
том, как избежать разочарования от 
покупки недвижимости, на деловом 
завтраке в «рГ» рассказал руково-
дитель управления росреестра по 
Свердловской области михаил За-
цепин. 

Михаил Николаевич, как часто подоб-
ные истории завершаются в судах?
М и х а и л  З а ц е п и н: В любом договоре 
между двумя людьми есть вершина 
айсберга, а есть то, что скрыто под 
водой, — попытки уйти от налогов, 
брачных обязательств и т. п. Когда 
что-то подобное придают огласке, 
претензии адресуют почему-то 
только росреестру. Но надо пони-
мать, что мы в своей работе исходим 
из принципа бесспорности сделки, 
ответственность за нее несут пре-
жде всего стороны. Граждане же пы-
таются полностью переложить это 
бремя на государство. 

проблема в том, что российский 
закон о госрегистрации недвижи-
мости списан с западных: считает-
ся, что граждане априори законо-
послушны, компетентны. С одной 
стороны, это правильно: нельзя в 
каждом подозревать бандита. С дру-
гой — диву даешься, насколько изоб-
ретательны бывают мошенники! 
Например, в Сысерти родственники 
дважды пытались продать друг дру-
гу один и тот же дом, воспользовав-
шись тем, что у здания два почтовых 
адреса (оно расположено на пересе-
чении улиц). А потом заявили, что 
сделка притворная, и подали на 
росреестр в суд. мы — встречное за-
явление в Следственный комитет, 
чтобы охладить пыл других желаю-
щих схитрить подобным образом. 
Возбуждено уголовное дело.

С 2016 года все сделки, где фигуриру-
ют собственники моложе 18 лет, ре-
гистрируются только через нотари-
уса. Как вы считаете, это обезопа-
сит рынок? Риелторы сомневаются.
М и х а и л  З а ц е п и н: Для граждан это, 
несомненно, дополнительная защи-
та. У нотариуса теперь в обязатель-
ном порядке удостоверяются сдел-
ки о разделе общего имущества суп-
ругов, о продаже земельной доли 
постороннему лицу, а также о про-
даже имущества, принадлежащего 
несовершеннолетнему или ограни-
ченно дееспособному гражданину. 

Насколько это выгодно риелто-
рам? Я бы разделил их на профес-
сионалов, людей чести и тех, кто 
громче всех кричит: «Держ и 
вора!», но при этом сам пытается 
все вопросы решать за деньги. Сов-
сем недавно нам пришлось столк-
нуться с провокацией со стороны 
таких недобросовестных риелто-
ров. 29 декабря 2015 года были 
опубликованы поправки в законы 
о госрегистрации и нотариате. 

Наши сотрудники вышли на рабо-
ту не 11 января, как все, а 5-го, что-
бы успеть вовремя выдать регист-
рационные свидетельства по но-
вым правилам. И получился скан-
дал: СмИ писали, что люди часами 
стояли в очереди на улице Крес-
тинского, не могли попасть на при-
ем. оказалось, народ специально 
обзвонили и посоветовали: «при-
ходите и требуйте то-то и то-то». 

публичные функции приема до-
кументов росреестр передал в 
мФЦ и Кадастровую палату. Чтобы 
избежать коррупции, контакты с 
заявителями минимизированы, 
регистратор анализирует только 
документы. Тем не менее посети-
тели рвутся лично поговорить, вы-
разить свое несогласие с решени-
ем. Но ведь никому же не приходит 
в голову трясти судью или следова-
теля за грудки: «почему ты возбу-
дил дело или отказал?». 

Кому и зачем был нужен этот конф-
ликт?
М и х а и л З а ц е п и н: Дело в том, что ри-
елторы теряют влияние на клиента. 

Некоторые посредники раньше бра-
ли деньги буквально за все. А теперь 
есть мФЦ, есть нотариусы. У чело-
века появился выбор: самому со-

брать все документы на сделку, об-
ратиться к посреднику (юристу, ри-
елтору) или пойти в нотариальную 
контору.

Люди часто жалуются, что банки 
требуют расписки о регистрации 
сделки в очень сжатые сроки, иначе 

кредит аннулируют, а Росреестр не 
идет навстречу.
М и х а и л  З а ц е п и н: Госслужба не мо-
жет работать по указке банков. 
они же не выдадут мне как физи-
ческому лицу 800 тысяч рублей 
просто так, за один день! потому 
что у них регламенты, инструкции. 
почему мы должны идти на нару-
шение? Не стоит забывать, что ре-
гистраторы проводят правовую 
экс пертизу документов, которая 
зачастую занимает довольно мно-
го времени, при том что сроки го-
сударственной регистрации зако-
нодатель постоянно сокращает. 
Это не просто формальность, а га-
рантия того, что права действи-
тельны, законность их подтверж-
дена. поэтому и относиться к та-
кой работе надо с пониманием.

С 18 марта 2016 года сроки регистра-
ции недвижимости в электронном 
виде в Свердловской области сокра-
тили с 10 до 5 рабочих дней. За счет 
чего это удалось сделать?
М и х а и л З а ц е п и н: мы хотим как мож-
но быстрее перейти на бесконтакт-
ное общение заявителя с регистра-
тором. Во-первых, электронные до-
кументы удобнее и быстрее обраба-
тывать. Во-вторых, это исключает 
негативное психологическое воз-
действие во время экспертизы. Лич-
ное общение заявителей с государ-
ственными регистраторами полно-
стью исключается.

Эту услугу вы предоставляете с  
1 июня 2015 года. С тех пор ею вос-
пользовались всего 1,5 тысячи заяви-
телей. Большая часть — юридические 
лица, а не граждане. 
М и х а и л  З а ц е п и н: Нужно время, что-
бы люди привыкли. К тому же не у 

всех есть электронная цифровая 
подпись (ЭЦп). Чтобы ее оформить, 
необходимо обратиться в удостове-
ряющие центры и заплатить поряд-
ка 1—1,5 тысячи рублей. Думаю, по-
степенно мы придем к тому, что 
ЭЦп станет обычным аксессуаром, 
как сотовый телефон.

Жители каких городов чаще всего за-
казывают электронные услуги? 
М и х а и л  З а ц е п и н: В 2015 году через 
Интернет мы отправили около  
70 процентов выписок из единого 
государственного реестра прав на 
объекты недвижимости (еГрп), из 
них в екатеринбурге — 95 процен-
тов. при этом свердловское управ-
ление входит в первую пятерку по 
объему предоставленных сведе-
ний в электронном виде: более 600 
тысяч единиц. разумеется, это не 
отменяет работу привычных мно-
гим офисов мФЦ, куда можно по-
дать документы лично. 

С 2017 года вся страна перейдет на 
единый налог на недвижимость, ко-
торый рассчитывается от кадаст-
ровой стоимости объекта, а не от 
той, что написали когда-то в БТИ. 
В пилотных регионах, где уже ис-
пользуют такую формулу, платежи 
для населения подскочили в несколь-
ко раз. Не повторится ли эта ситу-
ация у нас?
М и х а и л  З а ц е п и н: Надеюсь, здравый 
смысл все-таки победит, и муници-
палитеты, принимая налоговые 
ставки, не отучат людей трудиться 
на земле. В противном случае мы 
получим даже не массовую депри-
ватизацию (на нее тоже деньги тре-
буются), а просто заброшенные 
участки и негативное отношение к 
власти. 

Михаил Зацепин: Мы в своей работе 
исходим из принципа бесспорности 
сделки, ответственность за нее несут 
прежде всего граждане.

Кстати

H Создание единого информаци
онного ресурса — Единого госу
дарственного реестра недвижи
мости (ЕГРН), объединяющего 
Единый государственный реестр 
прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним (ЕГРП) и государст
венный кадастр недвижимости 
(ГКН). 
H Процедура регистрации, а также 
внесение большей части сведений в 
ЕГРН проводятся на основе межве
домственного взаимодействия без 
участия заявителя.

H Государственный кадастровый 
учет и государственная регистра
ция прав осуществляются одновре
менно. 
H Выписка из ЕГРН станет единст
венным документом, удостоверяю
щим государственную регистрацию 
прав, и заменит свидетельство о госу
дарственной регистрации права. 
H Сроки проведения государст
венного кадастрового учета и госу
дарственной регистрации прав со
кращаются до 5 и 7 дней соответст
венно. 

с 1 января 2017 года вступает в силу новый ФЗ «О госрегистрации не-

движимости». Его основные положения:

И
Н

ф
о

Г
Р

а
ф

И
К

а
 «

Р
Г

»
 /

Е
л

Е
Н

а
 М

а
Р

д
Е

Р

На ЗамЕтКу

Как можно оспорить кадастро-

вую стоимость участка?

• При Росреестре действует межве
домственная комиссия, куда входят 
представители органа госрегистра
ции, Кадастровой палаты, МУГИСо 
и оценщики. Заседания открытые, 
решения принимаются большин
ством голосов.
• Оспорить кадастровую оценку 

можно, если, по вашему мнению, 
при анализе оценщики использова
ли недостоверные сведения либо 
кадастровая стоимость участка рас
ходится с рыночной более чем  
на 30 процентов. 
• Проверить кадастровую стои
мость объекта можно по номеру на 
публичной кадастровой карте в Ин
тернете или обратившись с запро
сом в МфЦ.
• Комиссия рассматривает заявле
ние в течение месяца. для юриди
ческих лиц досудебное обращение 
в комиссию обязательно, для граж
дан — нет.

Контакты с заявителями минимизированы, 
регистратор анализирует только 
документы. Но посетители рвутся лично 
поговорить, выразить свое несогласие 
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ИнИцИатИва

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Их именуют по-разному: дети инди-
го, люди дождя. Но, как бы красиво 
ни звучали эти слова, какой бы та-
инственный ареол ни витал над 
больными аутизмом, в реальной 
жизни их окружает множество про-
блем. В Екатеринбурге стартует 
проект, основная задача которого — 
вернуть ушедших во внутренний 
мир детей в общество. И сделать это 
с помощью школы. 

Эксперимент по инклюзивному 
обучению детей-аутистов офици-
ально начнется первого сентября, а 
сейчас ведется его масштабная под-
готовка. В ней участвуют не только 
педагоги, но и родители из обще-
ственных организаций, занимаю-
щихся поддержкой семей с непрос-
тыми детьми.

— У нас очень мало специалистов 
по реабилитации аутистов, поэтому 
даже родители активно вовлечены в 
процесс и выступают в роли кон-
сультантов, — говорит Анна Савель-
евских, директор АНО «Открытый 
город» и мама ребенка-аутиста. В 
интервью «РГ» Анна рассказала о со-
циальной адаптации детей индиго.

А н н А СА в е л ь е в С к и х: Десятилетиями в 
нашей стране практиковалось только 
одно направление лечения аутистов — 
психиатрическая медицина, приме-
нялись различные препараты, но ре-
зультата не было. Человек становился 
инвалидом. Как показала мировая 
практика, медицина не способна бо-
роться с подобными отклонениями в 
развитии. Реабилитация аутиста воз-
можна в первую очередь через педа-
гогику и раннюю социализацию в об-
ществе. Но для этого, конечно, надо, 
чтобы и учреждения образования 
были готовы принять таких детей. 

Понятно, никто права на образо-
вание аутистов не лишал. Традици-
онно необычного ребенка направ-
ляют в коррекционную школу. 
Правда, специализирующихся на 
проблемах аутистов учебных заве-
дений в нашей стране не существу-
ет. Поэтому ребенок чаще всего по-
падает в учреждение для умственно 
отсталых. Из этого, ясно, ничего хо-
рошего не выходит. Еще один вари-
ант — домашнее обучение, что также 
лишает маленького человека воз-
можности социальной адаптации. 
Малыш, который и так стремится 
отгородить себя от всего мира, оста-
ется один в четырех стенах. Образо-
вание, вероятно, он дома и получит, 
но использовать знания в обществе 
не сможет.

Я уверена: замкнутого в себе ре-
бенка необходимо практически доб-
ровольно-принудительно вытаски-
вать в большой мир. Время от време-
ни мы спорим по этому поводу со 
сторонниками домашнего обуче-
ния, их достаточно много. Нас обви-
няют в том, что мы тащим больных 
детей в «мясорубку общеобразова-
тельной школы». А мы убеждены: у 
аутистов другой возможности вер-
нуться в общество нет.

У нас уже кто-то пробовал вписать 
такого ребенка в обычную систему 
образования? 

А н н А  С А в е л ь е в С к и х: Не так давно в 
Екатеринбурге несколько садиков 
приняли детей-аутистов. Но это 
были единичные случаи, основан-
ные на личных договоренностях с 
заведующими дошкольных учреж-
дений. Мы хотим, чтобы в этом про-
екте участвовали все желающие. 
Благо вступает в силу новый госу-
дарственный образовательный 
стандарт, по которому дети с аутиз-
мом могут ходить в обычную школу. 
Представители родительских сооб-
ществ детей-аутистов не менее по-
лугода работают с министерством 
образования региона. Чиновники 
готовят нормативную базу, мы со 
своей стороны предлагаем програм-
мы обучения.

Сколько всего в Екатеринбурге детей 
индиго? 
А н н А СА в е л ь е в С к и х: На самом деле их 
много. Как ни парадоксально, до сих 
пор нет точной статистики, касаю-
щейся людей, больных аутизмом. По 
официальным данным, на 200 тысяч 
человек рождается один аутист. В 
Свердловской области на учете стоят 
200. Я считаю эту цифру заниженной, 
ведь только активных родителей, объ-
единенных в общественные органи-
зации, больше двух сотен. А в некото-
рых семьях воспитывают даже двух 
аутистов. А по взрослым ситуация 
еще более темная. Сложно предста-
вить, сколько замкнутых в себе людей 
живет рядом.

Я знаю, что с диагнозом аутизм чело-
века не всегда признают инвалидом. 
Это хорошо или плохо?
А н н А  СА в е л ь е в С к и х: С одной сторо-
ны, хорошо. Нет клейма неполно-
ценности при всех существующих 
ограничениях. С другой — инвалид-
ность дает хоть какие-то деньги, не-

обходимые на реабилитацию. Ведь 
государственной системы адапта-
ции аутистов у нас нет, и многие ро-
дители собирают деньги на поездку 
за рубеж. В Израиле, к примеру, су-
ществует госпрограмма, по которой 
аутистов успешно социализируют в 
педагогических центрах, и затем 
молодые люди даже в армии служат. 
У нас бизнес этим делом практичес-
ки не занимается, поскольку специ-
алистов очень мало.

Примерно о том же, о нехватке спе-
циалистов, говорят и в научной среде. 
Недавно в Тюменском университете 
заявили о намерении создать исследо-
вательскую группу по проблеме  
аутизма. 
А н н А СА в е л ь е в С к и х: Да, тюменцы вы-
играли грант и будут заниматься изу-
чением этого заболевания, генети-
ческие маркеры искать, чтобы по-
нять, откуда берется эта таинствен-
ная болезнь. Возглавит группу быв-
ший выпускник университета, кото-
рый уехал за границу, стал хорошим 
генетиком, а сейчас его пригласили 
поработать на родине. 

Невольно возникает вопрос: а не соби-
раются ли на наших детях экспери-
ментировать?
А н н А  С А в е л ь е в С к и х: Эксперименти-
ровать будут, безусловно, но не в об-
ласти фармакологии. Я уже говорила: 
таблеток от аутизма нет. Главная зада-
ча — найти причины возникновения 
этого недуга. Ищут во всем мире. Вок-
руг аутизма много всяких домыслов, 
все время выдвигают новые теории: 
генетика, травмы при родах, инфек-
ции, вирусы, иммунные заболева-
ния… Получается, причины болезни 
очень разные, а итог один. Как этого 
избежать? Может, ответ найдут в на-
ших краях? 

Дети волка не боятся
Свердловская филармония 
открыла мини-зал в детдоме

В ЕКАТЕРИНБУРГСКОМ детском доме-интернате для умственно отсталых детей на ул. Ля-
пустина, 4 установили проектор, экран и звуковую систему для проведения трансляций 
концертов Свердловской филармонии. В основу видеоуроков положена музыкальная сказ-
ка Сергея Прокофьева «Петя и Волк» в исполнении Уральского академического филармо-
нического оркестра под управлением Энхэ. Занятия будут проходить каждую неделю. 

Все оттенки синего 
В Екатеринбурге дети-аутисты впервые пойдут в обычную школу

Генеральная Ассамблея ООН провозгласила 2 апреля Всемирным днем 
распространения информации о проблеме аутизма. В этом году Екатеринбург 
впервые поддержал масштабную международную акцию солидарности с 
аутистами и их семьями «Зажги синим».

Сколько необычных первоклассников 
сядет в этом году за парты? 
А н н А  СА в е л ь е в С к и х: Пять детишек-
аутистов. Мы уже нашли взаимопо-
нимание с руководством гимназии, 
которая прониклась идеологией ин-

клюзивного образования. Но одоб-
рение директора, его готовность 
поддержать эксперимент — это еще 
не все. Необходимо подготовить к 
изменениям и неминуемым слож-
ностям весь коллектив школы — от 
педагогов до технического персона-
ла. Для учителей, в чьи классы при-
дут дети-аутисты, пригласили спе-
циалистов, которые помогут педа-
гогам понять, как общаться с не-
простыми подопечными, избегать 
конфликтов. Пока это действитель-
но эксперимент, мы практически с 
нуля все делаем, и жизнь покажет, 
насколько он будет успешным.

Проблем возникнет немало. 
Пока очевидны организационные: 

каждому школьнику-аутисту поло-
жен личный сопровождающий — 
тьютор. Сейчас сопровождающих 
подбирают сами родители. Из свое-
го кошелька, по-видимому, будут и 
оплачивать их работу. Как офор-
мить тьюторов в штат школы, пока 
непонятно. Инклюзивное образо-
вание есть, а ставок на специалис-
тов нет. Допустим, родители ны-
нешних первоклашек такую на-
грузку на семейный бюджет потя-
нут, но найдутся ли деньги на зар-
плату тьюторов у тех, кто пойдет за 
ними? Необходимо выработать 
систему, которая бы не стала каба-
лой для семей, где и так несут тяже-
лое бремя, воспитывая аутиста. 

КлючеВой Вопрос

спраВКа «рГ»

Видимые признаки аутизма у ребен-
ка обычно проявляются к двум го-
дам. До этого изменения в психике 
обычно незаметны. Родителям сто-
ит насторожиться:
— если ребенок во время прогулки 
на детской площадке мало общает-
ся с другими детьми, не хочет идти 
на контакт даже для игры;
— если малыш не откликается на 
свое имя, даже если его зовут роди-
тели. 
Самый тревожный признак — когда 
ребенок, даже общаясь с матерью 
или отцом, не смотрит в глаза взрос-

лым, намеренно избегает прямого 
взгляда.
У детей с нарушениями восприятия 
мира специфические игры: игрушки 
для них — только объекты для изуче-
ния. Они пытаются их разобрать или 
квалифицировать по каким-либо при-
знакам, к примеру, размеру или цвету. 
Если родители заметили подобные 
особенности поведения у ребенка, 
стоит прежде всего обратится к де-
тскому неврологу. Чем раньше на-
чнется социализация малыша, тем 
проще ему будет войти в большой 
мир.

На заметКу

общественные организации, 
занимающиеся проблемами 
больных аутизмом:

l Автономная некоммерческая ор-
ганизация «Открытый город»: г. Ека-
теринбург, ул. Красных Борцов, д.12, 
оф. 75. Сайт www.opencityekb.ru
l Общественный фонд «Я особен-
ный». Тел. 8 (343) 271-04-20.  
Сайт www.yaosobenniy.ru
l Добровольное общество родите-
лей и детей с аутизмом (ДОРИДА): 
Свердловская область, г. Березов-
ский, ул. Смирнова, д. 18, оф. 51. 
Сайт www.vk.com/dorida
l Ассоциация «Особые люди».  
Тел. 8-912-245-75-68.
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Эмоции переполняли
Юных курганцев познакомили 
с дневниками блокадников

В КургансКом театре драмы прошла премьера художественно-музыкальной поэмы  
«у меня есть сердце…», посвященной мужеству и стойкости блокадников Ленинграда. спек-
такль, основанный на реальных событиях — дневниковых воспоминаниях жителей города, 
получился настолько проникновенным, что актерам и зрителям было трудно сдержать эмо-
ции. Первыми постановку режиссера Любови савиной увидели курганские школьники. 

Дети провели закупку 

«Гудвин» подвел итоги
Кино

на среднем урале завершился 
II кинофестиваль короткомет-
ражных фильмов, буктрейле-
ров, телесюжетов и видео-
клипов, снятых детьми, под-
ростками и студентами, «гуд-
вин». В конкурсной программе 
было представлено более 150 
кинолент. молодые авторы об-
щались с профессиональными 
актерами и продюсерами, зна-
комились с работами ровесни-
ков из других регионов.

— Если у тебя есть камера, 
штатив и друзья-помощники, 
ты можешь снять фильм, — го-
ворит Екатерина, одна из побе-
дительниц конкурса. — главное, 
чтобы в нем была идея. 

Катя — корреспондент на мо-
лодежном интернет-телевиде-
нии. Профессию она почти вы-
брала. надо только решить, что 
интереснее — журналистика 
или кинематограф. Киношколы 
и творческие студии есть даже 
в небольших городах. анима-
ция и вовсе становится хобби, 
как танцы или рисование. об 
этом говорит и множество 
мультфильмов, присланных на 
фестиваль. 

отношения со сверстника-
ми, влияние Интернета, про-
блема выбора в самых разных 
проявлениях — об этом расска-
зывают юные режиссеры, соз-
дающие клипы, сказки, доку-
ментальные и художественные 
фильмы. не без поддержки 
взрослых, разумеется.

одной из самых сложных но-
минаций стали буктрейлеры — 
краткие экранизации книг, в 
которых необходимо емко пе-
редать идею художественного 
произведения. Кинофестиваль 
показал: молодежь, вопреки 
распространенному мнению, 
читать не разучилась.

— мы для себя решили, что 
дети полюбят отечественный 
кинематограф, только если 
сами будут что-то снимать, бу-
дут учиться смотреть кино гла-
зами профессионалов, — расска-
зывает продюсер фестиваля 
алина Волкова. — но это не зна-
чит, что мы навязываем им свое 
мнение. нам интересно, о чем 
думают наши дети, а визуаль-
ное творчество — самый дейст-
венный способ найти общий 
язык и услышать друг друга.

наталья рулева, 
Екатеринбург

ЭКология

Если у взрослых не дошли до че-
го-то руки, их работу могут вы-
полнить дети. на презентации 
исследовательских работ «Ин-
женер леса XXI века» школьни-
ки доказали, что готовы к науч-
ным изысканиям, делающим 
жизнь лучше и безопаснее. 

например, многие из нас за-
пасаются родниковой водой, 
так как считают ее более качест-
венной, чем водопроводная. а 
новолялинская семиклассница 
Дарья Павлова выяснила, что 
городские источники карди-
нально отличаются от лесных и 
пить из них воду, не прокипя-
тив, нельзя. В окрестностях но-
вой Ляли 16 родников. Даша 
взяла пробы из трех наиболее 
популярных и обнаружила в 
воде продукты гниения, одно-
клеточные микроорганизмы, 
нитраты, в два раза превышаю-
щие ПДК. В ближайшее время 
около источников развесят лис-
товки, рассказывающие о ре-
зультатах эксперимента, чтобы 
люди знали, какую воду пьют.

Конкурс «Инженер леса XXI 
века» проходит шестой год под-
ряд. Юные исследователи из 
свердловской области и сосед-
них регионов представляют ра-
боты по 18 направлениям, на-
чиная с физики и инженерного 
творчества и заканчивая гума-
нитарными науками и экологи-
ей. Причем по большей части 
это не наброски для опытов, а 
законченные актуальные про-

екты. Вот некоторые из тем: 
«обеспечение автономным 
электричеством термального 
источника в Турин ске», «мно-
гофункциональный робот для 
дистанционного изучения за-
крытых территорий», «Перс-
пективы выращивания жень-
шеня в южно-таежной зоне Ир-
битского района».

с особым интересом дети за-
нимаются анализом окружаю-
щей среды и продуктов пита-
ния. Любопытно, что молочным 
продуктам было посвящено 
сразу несколько проектов. Так, 
екатеринбургская девятиклас-
сница анастасия Халямина оп-
ределила степень свежести, на-
личие пестицидов и различных 
примесей в пяти образцах мо-
лока разных производителей — 
«Контрольная закупка» отды-
хает. Выяснилось, что чем выше 
жирность продукта, тем боль-
ше в нем пестицидов. а еще все 
молоко оказалось разбавлено 
водой. После таких открытий 
родные и знакомые насти за-
бросали ее просьбами прове-
рить и другие марки молока. 
Исследование продолжается.

Ирина ошуркова, 
свердловская область.

Справка «рГ»

«Гудвин» начинался в подмосковной Дубне как студенческий корпо-
ратив, позже дорос до фестиваля. А некоторое время назад организа-
торы нашли поддержку у министерства культуры Свердловской об-
ласти. Уже второй год кинофорум проходит в Екатеринбурге. Ожида-
ется, что в 2017-м фестиваль станет международным. Подать заявку 
на участие в «Гудвине» может любой желающий в возрасте до 21 года.

В екатеринбургском Ельцин-центре прошел фестиваль «Остров 90-х», на котором политики, журналисты, писатели и 
музыканты попытались вместе осмыслить эпоху перемен, ее уроки и наследие. Организаторы постарались воссоздать 
конец XX века «в широком ассортименте» — фотографиях, музыке, театре, поэзии и кино. Всем гостям фестиваля 
предложили надеть маски с лицами героев 90-х. И по залам Ельцин-центра разгуливали Кашпировские и Лужковы  
в компании с Памелой Андерсон и Киану Ривзом.
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Об очередном конкурсе узна-
вайте в начале учебного года 
по тел.: (343) 262-96-29, 
8-903-081-50-16 
или на сайте www.usfeu.ru. 
E-mail: nelly3416@mail.ru

инициатива

 Наталия Подкорытова, 
Свердловская область

музыкальные коллективы сверд-
ловской детской филармонии гаст-
ролируют по городам и селам ре-
гиона.

несмотря на половодье, обсту-
пившее окрестности Ирбита, ан-
самбль скрипачей по грунтовой до-
роге добрался до села ницинского. 
Преодолеть 230 километров юным 
музыкантам стоило уже потому, что 
впервые за почти четырехвековую 
историю жители ницинского услы-
шали живую скрипку. Возможно, во 
времена Демидовых или в богатом 

для села XIX веке залетали сюда му-
зыканты, но на памяти нынешних 
старожилов скрипичный концерт 
здесь прошел впервые. с восторгом 
узнавания собравшиеся в клубе 
принимали мелодии из кинофиль-
мов, вальсы Хачатуряна и Чайков-
ского, джаз и величественную му-
зыку Баха.

уже несколько лет 18 апреля в ни-
цинском проходит День русского 
духа — фестиваль, частью которого и 
стало выступление ансамбля. После 
концерта артистов щедро накорми-
ли и подарили каждому тряпичную 
куклу-подорожницу, изготовлен-
ную местными мастерицами, чтобы 
оберегала в дороге. В тот же день 
скрипачей встречали в селе Зайко-

во, а 30 апреля ребята играют в 
Красноуфимске.

Детская филармония получила 
возможность отправлять воспитан-
ников на гастроли благодаря гранту 
губернатора, поддержавшему про-
ект «Встречайте, мы едем к вам!». 

— Это уникальное концертное уч-
реждение, — отмечает Евгений Куй-
вашев. —Детская филармония стано-
вится действительно областным 
центром культуры, центром детско-
го творчества.

За март—апрель ансамбль танца 
«улыбка», Джаз-хор и Капелла маль-
чиков и юношей дали 20 концертов 
по всей области. 

— наши певцы, танцоры и музы-
канты приезжают туда, где артист, 
даже юный, — явление редкое. сель-
ские клубы, дома творчества, досу-
говые центры вмещают не больше 
двухсот человек, но на концерты 
приходят все — от мала до велика. 
Зрители очень эмоционально реаги-
руют — подпевают, аплодируют, да-
рят подарки, — рассказывает кура-
тор проекта Юрий Бондарь. 

Коллективы гастролируют пол-
ным составом по 45—50 человек, 
иногда с ночевкой.

— на маленькой сцене особо ощу-
щаешь эмоциональный контакт со 
зрителем, который находится от 
тебя буквально в паре метров, — де-
лятся ребята из «улыбки». — Это не-
обычно, непросто, но интересно. Та-
кая близость держит в особом тону-
се. нас очень тепло встречали, даже 
если в зале было плохо натоплено.  

Проект «Встречайте, мы едем к 
вам!» завершится в сентябре гаст-
ролями оркестра народных инстру-
ментов в североуральске.

Мы едем к вам!
Жители уральского села впервые услышали звук 
живой скрипки

Выступление ансамбля скрипачей стало частью фестиваля День русского духа, 
ежегодно проводимого в  Ницинском.
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